

On a suivi, autant qu'il a été possible, dans quelques endroits de cet ouvrage, les Auteurs contemporains de la découverte du nouveau Monde: on les a suivis toutes les fois qu'ils n'ont point exagéré grossièrement, toutes les fois qu'ils n'ont pas joint la crédulité d'un enfant aux délires d'un vieillard, toutes les fois enfin qu'ils ont écrit avec quelque réflexion. Car notre dessein n'a pas été de copier ou de traduire les mensonges débités en Espagnol, ou en Latin barbare, par les anciens faiseurs de relations.

Nous croyons qu'en se servant même, avec rigueur, de la Critique historique, on est infiniment plus éloigné de violer les loix de l'Histoire, qu'en admettant sans examen des fables révoltantes pour des vérités incontestables.

L'Amérique n'est certainement plus ce qu'elle a été, & jamais aucun pays du monde n'a effuyé des changements plus grands, ni des vicissitudes plus singulieres en moins de temps. D'immenses forêts ont disparu avec les Sauvages qui les habitoient: plusieurs peuples ont changé leur séjour, ou se sont dispersées; plusieurs sont tombées sous l'oppression & l'esclavage; plusieurs ont cessé